

川底に沈む駄坂川原遺跡からすくい上げられた貝殻。



海・山・川の幸に恵まれた浜辺の村  
貝塚から古代人の暮らしを思い描く

## 円山川の古代遺跡

駄坂川原遺跡で出土した動物の骨や角。  
中谷貝塚で見つかったイルカの骨。  
全長は3mと推定される。

豊岡盆地には、かつて入江に面し  
た古代人たちの村がありました。市  
内を流れる円山川の支流、六方川沿  
いで、**中谷**、**長谷**、**荒原**、**駄坂**の4  
カ所で貝塚が発見されています。

縄文時代中期から晩期にかけて  
(4千数百年～2500年前)形成さ  
れた「中谷貝塚」のわずか150メー  
トル南には、シジミやカキが長年に  
わたって死に積もった層(自然貝層)  
があります。これは、貝塚、つまり縄  
文人たちが暮らす村のすぐ側に、貝  
が採れる浜辺があつたことを示して  
います。

貝塚で見つかった貝はシジミを始め  
め、カキ、ハマグリ、サザエ、アサリなど  
18種類以上。現代に比べて大ぶり  
で、ハマグリほどもあるシジミがぎっ  
りと残っていました。干し貝にし  
て、冬の保存食や物々交換の材料に  
もしていたと考えられています。

他に土器や石器、シカやイノシシなど、動物の骨も多く出土しています。

貝塚の角でつくった釣り針も発見さ  
れました。魚の種類はクロダイ、スズ  
キ、サバ、ウナギ、フナ、コイなど、海  
の魚と川の魚が混じっているのが特  
徴的です。

能登半島の遺跡でも大量に見つか  
っているように、イルカは縄文人たち  
の貴重な食糧でした。おそらく豊岡  
に暮らしていた縄文人たちも、海  
水と川の水が混じり合った入江に迷  
い込んだのか、丸木舟で大がかりな  
漁を行っていたのか、いずれにして  
も、そう簡単に口に入るものではな  
かつたでしょう。

また、この村では新しく稻作も始  
まっています。出土した土器の底  
にモミのあとがついていたのです。  
本格的な米づくりの一方、中谷貝  
塚と同様の貝塚が残っていることか  
ら、縄文時代から続く漁や狩猟、採  
集の術も引き継がれていたことがわ  
かります。豊かな食生活を営む古代  
人は、自然に関する知恵も豊か  
だつたに違いありません。もし、天候  
などによって手に入らない食糧があ  
つても、ほかの方法で充分まかなう  
ことができたでしょう。

貝塚は古代人の生活を如実に示  
す遺跡です。まだ未調査の部分も多  
く、今後、さらに古代人の暮らしが  
鮮明に蘇るかもしれません。



駄坂川原遺跡の貝塚から出土した貝殻。保存状態  
が良く、シジミは表面の黒色も保っている。

協力：豊岡市立出土文文化財管理センター  
国土交通省立出土文文化財管理センター

まごころ1番店を目指す!!

不動産のライフィット!



株式会社 ライフィット

<http://www.lifit.jp/>

(社)兵庫県宅地建物取引業協会 宅地建物取引業者免許 兵庫県知事(3)650061号  
●ご希望の物件を検索できます。詳しくはホームページをご覧ください。

●大好評! 情報誌「ライフィットタイムズ」無料進呈中!!

本店

豊岡市幸町4番4号  
TEL.0796-24-2011  
FAX.0796-24-2077  
E-mail:info@lifit.jp

豊岡駅前店

豊岡市大手町1番27号  
TEL.0796-26-6565  
FAX.0796-26-6566  
E-mail:maitekima@lifit.jp

アパート・マンション・貸家・土地・中古住宅・店舗の売買など、なんでもライフィットへお気軽にお相談ください。



士・日曜も営業しています!  
お気軽に立ち寄り下さい!

和田山店  
朝来市和田山町玉置1107-4  
サンライズ和田山102号  
TEL.079-672-6565  
FAX.079-672-6566  
E-mail:wadayama@lifit.jp

計画の冬

新生活の  
準備は  
お早めに!

# 但馬街道



# 知見峠

秀吉が「珍なる坂」と嘆き  
伊能忠敬測量隊も通過した。  
北但と南但を結ぶ京街道。

平成19年度末、兵庫県下の県道としては最長となる「珍坂トンネル」が

平成19年度末、兵庫県下の県道としては最長となる「珍坂トンネル」が開通します。豊岡市日高町知見と養父市八鹿町馬瀬<sup>まぜ</sup>に、延長1563メートルのトンネルを通す工事が、今着々と進められています。

馬瀬と知見を最短距離で繋ぐこの峠。馬瀬から1時間ほど歩けば、知見へ出ることができます。そのため、峠を越えて嫁いだ方々もたくさんいるそうです。

トシネル工事を前に行われた発掘調査では、古墳や鐵刀、蓋付きの器などが見つかりました。また、数十体に及ぶ多量の石

地図を広げて定規を当てれば  
したと測量日誌に記されています。  
神鍋かみなべ～知見ちみ～馬瀬ばせ～梅山うめやま～谷間はざま～野々と、最短距離を繋ぎながら  
夜久野と、最短距離を繋ぎながら  
京へ続く旧街道が浮かび上ります。

ありがとう。

美味し酒に想いを込めて  
あの人へ届けたい…

**他店では手に入らない  
極上の清酒・焼酎が120アイテム**

●新規開店の方 品揃え応援します！

道の駅「但馬楽座」前

大型バス駐車可

冷えたビール  
ジュースあります！



(左)馬糞集落の上部にトンネルができる。(右)盛時には茶屋もあったという峠(旧県道十戸養父線)

馬瀬ではシザカド  
ない呼び方。  
元の人はう呼んで  
されませま  
てくれま  
で、  
「珍坂」に  
の但馬征  
峰の軟弱  
崩つて進め  
坂」と嘆い

周辺の山を掘ると、たいていいくつかお地蔵様が見つかるそうです。その理由は定かではありませんが、馬瀬地区の裕福さはありますんが、馬瀬地区の裕福さを示すものとも考えられています。

かつてこの峠を通るルートは、交通の要衝でした。それを裏付ける事柄として、文化11年（1814）、伊能忠敬の支隊・永井隊によつて、馬瀬～知見間の測量調査が実施されたことがあげられます。高柳村を出て坂坂峠から九鹿村へ入り、さらに馬瀬村か

野市官所への全員がの  
れたため、往来の多い峠でしたが、国  
道や鉄道ができ、交通手段が多様化し  
たことにより、交通の表舞台からは姿  
を消してい  
きました。

時代や環  
境とともに  
変遷してき  
た主要道。

新しくでき  
る珍坂トンネルが、また新たな人の  
流れをつくっていくことでしょう。



建設中の珍坂トンネル(八鹿町馬瀬側口)  
橋少猛齋頃クマタ力生息地への配慮から、当  
初一字ずつ名前を入力。戻さばせば元に戻す

A photograph of a well-stocked liquor store. In the foreground, several large brown ceramic jugs are displayed on a wooden counter. The background shows shelves filled with various bottles of alcohol, and the ceiling features colorful murals of landscapes.

兵庫県養父市上野1060 TEL・FAX 079-664-2345